



ENSAYO

## Mi Universidad

Daniel de Jesús Borrios Jiménez

Salud en México: Entre dosafios y reflexiones  
Parcial III

Salud Pública I

Dr. Yasuci Nakamura Hornández

Licenciatura en Medicina Humana

Primor somostro.

Comitán de Dominguez, Chiapas a 10  
de diciembre de 2023.

En el complejo entramado de la Salud Pública en México, se observa una interacción dinámica entre diversos actores y factores que determinan la accesibilidad, calidad y equidad de los servicios de salud. El sistema de salud mexicano se distingue por su estructura dual, donde coexisten tanto el sector público como el privado, siendo el primero gestionado por el gobierno y destinado principalmente a la población sin acceso a servicios médicos privados. Este modelo, inspirado en la filosofía de la Atención Primaria a la Salud, busca garantizar una cobertura universal, aunque enfrenta desafíos persistentes que ha impulsado comparaciones con sistemas de salud de otros países.

En una perspectiva global, la situación de México en materia de Salud Pública presenta constantes matizos significativos con otras naciones. Por un lado, la implementación del Seguro Popular en 2004 marcó un hito en la búsqueda de la cobertura universal, ofreciendo la atención médica a millones de mexicanos previamente desatendidos. Sin embargo, la transición hacia el Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) en 2020 generó controversias y cuestionamientos sobre la mejora y la continuidad de la atención médica. La fragmentación y la falta de integración entre los diferentes niveles

do atención persisten como desafíos en contraste con sistemas de salud eficientes y cohesionados presentes en naciones como Canadá o los Países Bajos. El papel de la inversión gubernamental en la salud pública es un tema central en esta comparación. Mientras que en México destina un porcentaje del PIB inferior al promedio de la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos), países con sistemas de salud exemplares como Suecia o Dinamarca, mantienen una inversión significativamente más elevada. Esta disponibilidad económica se refleja en la disponibilidad de recursos, infraestructuras y tecnologías médicas, afectando directamente la calidad de la atención y la equidad en el acceso. La escasez de profesionales de la Salud, un problema recurrente en México contrasta con la abundancia del personal médico bien distribuido en sistemas como el británico o el alemán. Un aspecto crucial en la evaluación de los sistemas de salud es la equidad en el acceso a los servicios. México enfrenta desafíos persistentes en este aspecto, con marcadas diferencias

on la atención según la región geográfica y el nivel socioeconómico. La falta de acceso oportuno a tratamientos especializados y medicamentos es una realidad para muchos, mientras que sistemas como lo son el holandés o francés se destacan por su capacidad para proporcionar atención de calidad de manera equitativa a toda la población. La descentralización en la toma de decisiones en México puede contribuir a estas disparidades, un fenómeno que contrasta con la centralización presente en el sistema de salud del Reino Unido. El componente cultural también juega un papel determinante en la eficacia de los sistemas de salud. México, con su rica diversidad cultural, se enfrenta a desafíos únicos en la comunicación y la adaptación de los servicios de salud a las necesidades específicas de cada comunidad. Japón y Singapur son naciones que destacan por su capacidad para incorporar la diversidad cultural en la prestación de servicios, garantizando una atención sensible y adaptada a las particularidades de cada grupo étnico.

La gestión de crisis sanitarias es otra área donde las comparaciones globales arrojan lecciones revolucionarias. La pandemia de COVID-19 puso a prueba la resiliencia de los sistemas de salud en todo el mundo. Mientras que algunos países, como Nueva Zelanda y Taiwán, fueron alabados por su respuesta ágil y coordinada, México experimentó desafíos significativos, desde la disponibilidad de pruebas, hasta la capacidad hospitalaria.

En conclusión, al análisis comparativo de los sistemas de salud revela tanto los logros como los retos que enfrenta México. La dualidad entre sector público y privado, la inversión gubernamental, la calidad en el acceso y la gestión de crisis sanitarias son áreas cruciales que requieren atención y mejora continua. La reflexión sobre estas comparaciones ofrece una oportunidad para que México pueda encontrar inspiración y estrategias para fortalecer su propio sistema, garantizando una atención de calidad a todos los ciudadanos mexicanos.